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27日，阴转多云，西风转东北风2～3级，13～27℃ /
28日，晴间多云，东风转南风2～3级，12～31℃ /
29日，阴，西南风转南风3～4级，阵风6～7级，19～30℃

基层减负担 干部添动力

高青县“无会周”里“有的忙”
开会多、会时长，过去听过很多县乡基层干部的抱怨声。

“这几年，中央及时出手整治文山会海等形式主义，山东也出台了实招，高青在连续推行两年‘基层工作日’的基础上，今年年初又推出‘无会周’制
度，让基层干部从‘会场’抽身，到田间地头、厂矿企业、招商引资的‘现场’，及时发现问题，及时解决问题，确保绿色低碳高质量发展的蓝图在高青落地生
根。”高青县委书记刘学圣说。

他的话，得到了龙希丽舍小区居民的证实。

在深化“基层工作日”基础上，高青县推行“无会周”制度

5月7日，淄博市高青县1路
公交线更新路线后正式试运行。
燕园学校、龙希丽舍小区、恒悦
御景、李官新村、沙高新村等小
区居民得以出小区就能坐上公
交车了。

1路公交车是高青县内环
线，随着城市的发展，位于黄河
路与东邹路交叉口西侧的高青

燕园学校和龙希丽舍小区相继
建成，1路公交车原运行路线到
达利居路后，分别向南北两个方
向行驶，影响了这几个小区的居
民出行。

收到龙希丽舍小区居民诉
求后，高青县交通运输局党组成
员、副局长韩立镇，带领客运科
工作人员及客运公司负责人一

起深入现场进行调研，将运行路
线向西延长约2公里，有效解决
了燕园学校和周边数个小区的
出行难题。

1路公交线的及时更新路
线，与高青县委县政府在“基层
工作日”制度基础上推出的“无
会周”密切相关。

2022年9月，高青县推出领

导干部“基层工作日”制度———
每周二周三，高青县各级领导干
部必须离开办公室，到居民家、
到项目现场。从此，31名县领导
挂包联系企业，40名年轻干部
担任服务专员驻企办公，4000
余名党员干部进社区服务基层，
一线掌握实情、一线解决问题、
一线推动工作。

今年3月，高青县在深化“基
层工作日”制度基础上，推行“无
会周”制度，进一步给基层干部

“松绑”，让基层干部跳出“文山
会海”，为着力解决群众办事“堵
点”、企业发展“痛点”、项目建设

“难点”、民生服务“弱点”争取了
更多时间和精力。

基层，是服务群众的最前
沿，是抓落实的“最后一公里”。
近些年来，基层工作负担日益加
重却是不争的事实：他们既要落
实、完成、执行来自上级各个部
门的政策、文件、精神、要求，也
要为广大群众提供服务，点多面
广，事无巨细。更要命的是各种
形式主义的会议：一些地方和部
门仍习惯以会议落实会议，认为
只要会议安排了，就等于工作落
实了；为了体现对上级领导的重
视，非会议对口部门、日常业务
并不相关的干部，不得不“陪
会”；部分上级单位领导喜欢“摆
排场”，随意提高会议规格，扩大

参会人员范围，把会场变成体现
自己权力、待遇的“秀场”……

如何答好基层减负这道大
题？近年来，山东各级各部门深
入学习贯彻习近平总书记关于
整治形式主义为基层减负重要
指示精神，认真落实党中央部署
和省委要求，整治工作有序有力
开展，取得了初步成效。多年来
坚持“一线工作法”的高青，更是
交出了一份不错的答卷。

“对一些非开不可的会议，
都严格控制、科学规划，尽可能
开短会，能合并的就合并。现在
不但会开得少了，即便开会也更
多是直奔主题，谈问题、提建议、

想办法。”高青基层工作日办公
室周昊天说，干部们有了更多时
间和精力，下农村、进社区、走访
工厂和企业，抓实际工作，解决
实际问题。同时，以整治基层治
理“小马拉大车”突出问题为抓
手，新组建的社会工作部初步梳
理汇总了7类24个表现突出的
形式主义问题，坚持刀刃向内，
切实把为基层减负落到实处。

5月13日至19日适逢“无会
周”，高青县应急管理综合行政
执法大队大队长刘合芸提前一
天把行程安排妥当，14日一大
早就到南大光电（淄博）有限公
司实地走访，对接应急处置培训

等事宜。“我们科室主要面向企
业，蹲在办公室是做不好服务工
作的，只有深入一线才能解决实
际问题。”在刘合芸看来，“无会
周”是对文山会海的一次“大手
术”，“在‘无会周’利用基层工作
日办成了以往几天才能办好的
事，变化显而易见。”翻着记满问
题的笔记本，刘合芸感慨道，

“‘无会周’不是无所事事的休息
日，而是干事创业的‘有为时’
啊！”

5月10日，常家镇党委书记
刘延科，带着两名镇干部来到大
连冰川时代（大连）农业生态园
投资开发有限公司，一边考察学

习，一边积极向对方推介位于黄
河岸边的常家镇得天独厚的旅
游条件。双方相谈甚欢，“相见
恨晚”，过几天就要来高青考察
洽谈投资合作事宜。刘延科说，
过去，很多乡镇一把手不必参加
的会议，由于怕被误会“不重
视”、也怕考核上不过关，他们不
得不频频出现在不重要、不相干
的会场，回来还要再部署落实，
更重要的有关民生工程、项目建
设和招商引资的大事就被排到
了后面。“现在好了，我们有了更
充足的时间和精力，到一线听民
声，察民情，解民忧，也进一步密
切了党群干群关系。”

“‘无会周’不是无所事事的休息日，而是干事创业的‘有为时’”

“一线工作法”深入推进，传统农业县高青正迎来工业崛起

着眼于为基层减负、松绑，
让基层干部集中精力“正确地
做事、做正确的事”是高青近年
来“一线工作法”持续推进的
重点。

2023年，以“六个效率”为
主线（速度就是效率、协调就是
效率、简化就是效率、责任明确
就是效率、最小失误就是效率、
办一件事成一件事就是效率），
高青通过深入推进基层工作日、
服务企业·伴企成长、政企早餐
会、季度大点评、大练兵大比武、
效率提升年等活动，优化基层工
作流程，突出“高效”与“减负”相
结合，持续为企业群众减负，为
基层干部减负，为部门单位减
负，推动县域发展提质增效。

今年在落实突破的背景下，
高青“服务企业·伴企成长”活动
全面升级，从解决企业“一件事”
到办好惠企“一类事”延伸；基层
工作日制度全面深化，探索实行

“无会周”机制；产业链招商工作
全面提质，进一步发挥“链主”企
业话语权和领导权；项目建设全
面提速，用好“模拟审批”“高效
办成一件事”机制，加快项目立
项、土地预审、环境评价等手续
办理……

“我忙于企业生产，对‘无会
周’‘下基层’这类的话题不大感
兴趣，但经过今天的了解后，我
觉得这样的活动真的好！”高青
澳森特集装箱包装材料有限公
司总经理朱晓平也感叹，“无会

周”让企业有了更多做大做强的
信心。正在该公司调研的高青
县工信局局长孙鑫认为，高青一
系列“一线工作法”的推进，反映
县委县政府对加快推进经济社
会高质量发展，助企纾困解难题
的高度重视，“会议少了，我们便
有了更多时间去下基层跑企业，
用更多精力谋划、研究相关政
策，帮助企业解决发展中遇到的
难题。”

通过清晰的“无会周”制度
导向，高青把干部干事创业的手
脚从形式主义、官僚主义的桎
梏、“套路”中解脱出来，形成了
求真务实的新风正气。随着“基
层工作日”“无会周”等“一线工
作法”的深入推进，高青这个传

统农业县正迎来工业崛起：
2022年建成投产项目16个，
2023年新投产项目18个，今年
投产项目预计将达到20个，全
县规上工业总产值和增加值增
速多次蝉联全市第一。

仅去年一年，高青县就实施
省市重大项目44个，新招引过
亿元项目43个。今年一季度，该
县招商引资省外到位资金、新引
进过亿元项目两项重要指标的
年度目标完成率，再居全市
首位。

无论是发展速度，还是潜力
后劲，高青的精气神都让人为之
振奋。龙年的高青更忙，高青的
干部更拼，忙着招商抢项目，忙
着建设赶进度，忙着服务提效

率……当下，高青县各级各部门
带着为民服务办实事、助企纾困
解难的“动机”奔波于企业车间、
项目现场、田间地头，成为推进
高质量发展路上的一道亮丽风
景线。

大众日报淄博融媒体中心
记者 马景阳 王继洋 通讯
员 王克军
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